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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
“Distorsiona EU el T-MEC con quejas laborales” 
Una cosa es que acompañe a los mexicanos en la reforma laboral y otra que los vigile, “son dos 
palabras distintas”, dice Clouthier a El Universal 

 
Delincuencia se infiltra en el tejido social 
Se extiende red criminal 

 
Reina opacidad en el Senado 
Preserva Morena los privilegios 

 
Sheinbaum y Ebrard ponen en marcha maquinarias para 2024 
Corcholatas. A dos años de la elección, legisladores federales y locales, además de alcaldes, 
regidores y operadores comenzaron el despliegue de fuerzas y organización territorial; apoyo 
aún discreto para Adán 

 
Explosivas ganancias dejan berries en el agro mexicano 
Generaron 2 mil 800 mdd en 2021 

 
Apunta PIB a menor dinamismo en segundo semestre 
Analistas. Ven riesgos asociados a desaceleración global y alza de tasas 

 
Remesas captadas en el país durante mayo establecieron una cifra histórica 
Por primera vez el monto mensual rebasó los 5,000 mdd 
 
 
 
 
 



 

 

 

  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

AMLO: tramo Mérida-Cancún del Tren Maya va a la mitad  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/amlo-tramo-merida-cancun-del-tren-maya-va-la-
mitad 
El presidente Andrés Manuel López Obrador realizó un sobrevuelo del 
tramo Mérida-Cancún del Tren Maya, donde destacó que su gobierno 
enfrenta amparos y ambiciones de conservadores y corruptos, “pero el 
pueblo quiere y apoya esta gran obra para el desarrollo del sureste”. En su 
tercer y último día de gira de trabajo de fin de semana por Quintana Roo, 
dijo que el tramo Mérida-Cancún lleva 50% de avance. “El tramo Mérida-
Cancún del Tren Maya lleva 50% de avance. Hay que enfrentar amparos y 
ambiciones de conservadores y corruptos, pero el pueblo quiere y apoya 
esta gran obra para el fomento al desarrollo del sureste del país”, declaró. 
 
EU genera distorsión al T-MEC con quejas laborales en contra 
de México  
https://www.eluniversal.com.mx/cartera/eu-genera-distorsion-al-t-mec-con-quejas-
laborales-en-contra-de-mexico 
A pesar de que la reforma laboral en México aún está en fase de 
implementación, el gobierno de Estados Unidos genera distorsiones al 
iniciar mecanismos laborales de respuesta rápida a través del T-MEC, afirmó 
la secretaria de Economía, Tatiana Clouthier.  
Una cosa es que un país acompañe a los mexicanos en la reforma laboral y 
otra que se le vigile, “son dos palabras distintas”, dijo en entrevista con EL 
UNIVERSAL con motivo del segundo aniversario de la entrada en vigor del 
Tratado entre México, Estados Unidos y Canadá (T-MEC).  
Por eso, si bien hay personal estadounidense en el país acompañando el 
proceso, como está previsto en el acuerdo comercial, “no se puede sacarle 
la vuelta” a la fase de implementación, expuso la funcionaria. 
 
Reina opacidad en el Senado  
https://www.reforma.com/reina-opacidad-en-el-senado/ar2430703?v=2 
Ciudad de México. - Morena pregona austeridad y transparencia, pero en el 
Senado, donde preside la Mesa Directiva, órgano rector de la Cámara alta, 
conservó el régimen de privilegios millonarios para las bancadas, que no 
han transparentado lo gastado en 2020 y 2021.  
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Desde que se instaló la LXIV Legislatura del Congreso de la Unión, en 
septiembre de 2018, en la página del Senado sólo aparecen datos de los 
montos otorgados en 2019. Ese año, el gasto ascendió a más de 534 millones 
de pesos, de los que Morena, con 60 legisladores, recibió 247.6 millones. 
Conforme los últimos datos disponibles, además de la dieta o salario que 
percibe cada senador, de 114 mil pesos mensuales brutos, cada 
parlamentario recibe otras tres bolsas de recursos. 
 
Lucharé por la candidatura dentro de Morena, no pienso en un 
plan B  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/04/politica/010e1pol 
Persistente en lograr la candidatura de Morena a la Presidencia de la 
República, el senador Ricardo Monreal Ávila advierte que ratificar la hazaña 
de 2018, cuando la ciudadanía se volcó a las urnas en favor de Andrés Manuel 
López Obrador, depende de la unidad del partido y un proceso de elección 
interna con reglas claras, equitativas y con piso parejo para todos los 
aspirantes. Para poder consolidar la transición política y el cambio de 
régimen, necesitamos evitar una lucha anticipada de facciones, donde los 
seguidores de Claudia me atacaran a mí, o los seguidores de Marcelo 
atacaran a los seguidores de Claudia o los de ésta a Marcelo o ambos a Adán 
Augusto.  
 
Ebrard y Sheinbaum ponen en marcha maquinarias para 2024  
https://www.milenio.com/politica/ebrard-sheinbaum-ponen-marcha-maquinarias-2024 
A un año y 11 meses de las elecciones de 2024, legisladores federales y 
locales, alcaldes y regidores, así como operadores de Marcelo Ebrard y 
Claudia Sheinbaum iniciaron ya el despliegue de fuerzas, la organización 
territorial y las reuniones con sectores sociales en el país para posicionar a 
sus respectivas corcholatas y ganar la encuesta que definirá al candidato 
presidencial de Morena. Con una operación más discreta, el también 
aspirante Adán Augusto López cuenta con el respaldo de legisladores como 
el diputado presidente Sergio Gutiérrez, mientras la llamada Ala 
Democrática de Morena organiza “círculos de apoyo” a la candidatura del 
senador Ricardo Monreal en diversos estados. 
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Sin dinero para pagar, luz, renta y salarios están institutos 
electorales  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/sin-dinero-para-pagar-luz-renta-y-salarios-estan-
institutos-electorales/1524438 
Mientras el Instituto Electoral de Colima, ya no tiene recursos para pagar 
salarios, renta y luz para el mes de julio y los meses subsecuentes, en 
Campeche esta misma situación ya se vive, y en la Ciudad de México se 
prevé la imposibilidad de operar a partir del último trimestre del año, según 
el informe del INE sobre la situación presupuestal de los Órganos Públicos 
Locales electorales presentado ante el Consejo General.  
En Morelos y Nayarit, las operaciones también tendrán afectaciones, como 
la entrega de financiamiento público a los partidos políticos.  
Según el reporte, estas cinco entidades se consideran en “semáforo rojo” por 
los recortes a sus presupuestos, o retrasos en la entrega de ministraciones 
ya presupuestadas.  
 
Presionarán tasas el costo de la deuda de sector público  
https://www.reforma.com/presionaran-tasas-el-costo-de-la-deuda-de-sector-
publico/ar2430627?v=5 
Ciudad de México. - El costo de la deuda del sector público del País será 
mayor por los incrementos que el Banco de México (Banxico) ha realizado 
este año en su tasa de referencia para contener la inflación, pero todavía 
está en niveles manejables, señalaron expertos. En lo que va de 2022, 
Banxico ha realizado cuatro aumentos a su tasa de referencia con lo que 
actualmente se encuentra en 7.75 por ciento, mientras que la Reserva 
Federal de Estados Unidos ha realizado tres incrementos para dejar su tasa 
en un rango de entre 1.5 por ciento y 1.75 por ciento. Por estas alzas, el costo 
financiero del sector público será mayor, debido a que, al refinanciar su 
deuda, el Gobierno federal lo hace con tasas más elevadas, explicó Víctor 
Gómez, analista económico y profesor de Economía del ITAM. 
 
Arrancan campañas en Edomex y Coahuila... 11 meses antes  
https://www.reforma.com/arrancan-campanas-en-edomex-y-coahuila-11-meses-
antes/ar2430700 
Ciudad de México. - Para no reportar gastos de campaña y burlar a la 
autoridad electoral, precandidatos del PRI, PAN y Morena aprovechan 
entrevistas en medios de comunicación para promocionarse y tapizar con 
espectaculares las principales avenidas. Las gubernaturas de Coahuila y 
Edomex serán renovadas hasta julio del 2023. 
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Inician campaña 11 meses antes en Edomex 
Aspirantes al Gobierno del Estado de México se promueven de manera 
anticipada... casi 11 meses antes de la contienda que se llevará a cabo el 4 de 
junio de 2023. El calendario electoral establece que la campaña comenzará 
formalmente la primera semana de 2023; sin embargo, se perfila que el 
método de selección de candidato serán las encuestas de popularidad. 
 
Expertos ven mal manejo en gasto, no austeridad  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/expertos-ven-mal-manejo-en-gasto-no-austeridad 
En lo que va de esta administración (de 2019 al primer trimestre de 2022) el 
gobierno federal y los órganos autónomos han presentado subejercicios 
que ascienden a 383 mil 98 millones 500 mil pesos, según las cuentas 
públicas de la Secretaría de Hacienda.  
En la Cámara de Diputados se ha denunciado que los recursos se han 
reencausado de forma discrecional, desde la Secretaría de Hacienda y 
Crédito Público, a las obras del Tren Maya, la refinería de Dos Bocas y del 
Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles, mientras que la bancada de 
Morena sostiene que el dinero no se termina de gastar gracias a la política 
de austeridad, “que permite hacer más con menos”. 
 
Productos “alternativos” ante la crisis alimentaria  
https://www.milenio.com/negocios/productos-alternativos-ante-la-crisis-alimentaria 
Ante la crisis alimentaria y hambruna que se están gestando en el mundo, 
empresas como Unilever, Nestlé, La Costeña y Alpura, apuestan por crear 
productos alternativos para elevar el acceso a la comida y sostener su 
rentabilidad. La invasión rusa en Ucrania, la disrupción en las cadenas de 
suministro por la pandemia y el cambio climático que provoca escasez en 
cultivos elevó en 23 por ciento el precio de alimentos en el mundo, lo que 
aumenta el problema de la hambruna, advirtió en abril pasado el Fondo 
Monetario Internacional.  
Georgina Gómez, líder de nutrición para Unilever México y el Caribe, 
empresa que maneja a Maizena y Knorr, contó que crearon su estrategia 
llamada Alimentos del Futuro, donde invirtieron mil millones de euros para 
crear productos que mantengan una “nutrición positiva”. 
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Delincuencia se infiltra en el tejido social; se extiende red 
criminal  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/delincuencia-se-infiltra-en-el-tejido-social-se-
extiende-red-criminal/1524526 
Las organizaciones criminales han echado raíces en el entramado 
económico y social de México, al utilizar el dinero que obtienen a través de 
la venta de armas, drogas, tráfico de migrantes y trata de personas para 
adquirir empresas que después usan no sólo para lavar dinero, sino que les 
sirven para agilizar su logística. Así lo afirma en entrevista Edgardo 
Buscaglia, académico senior de la Universidad de Columbia, especialista en 
estrategias antimafia. “Cuando la delincuencia ocupa el tejido económico y 
social, se transforma en la principal fuente de trabajo para la población local, 
que depende de estas redes criminales para subsistir”, alerta. 
 
Tráfico humano deja a narcos ganancias hasta de 2 mil 300 mdd  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/04/economia/020n1eco 
Las organizaciones de narcotraficantes en México lucran con la migración 
en una cuerda que se mueve entre el tráfico consentido de personas y la 
trata, hecho que diferentes agencias del gobierno de Estados Unidos tienen 
identificado como una de las actividades de estas empresas criminales, pero 
que poco han hecho por calcular. Incluso advierten la colusión de 
funcionarios públicos de ese país que la facilitan. 
Mover seres humanos como carga deja miles de millones de dólares a las 
organizaciones criminales trasnacionales de contrabando, refiere la 
Evaluación Nacional de Riesgos de Lavado de Dinero, publicada por el 
Departamento del Tesoro este año. Las cuotas por cruzar la frontera de 
México pueden ir a más de 10 mil dólares, pero para los migrantes chinos 
que viajan por el Pacífico éstas escalan a varias decenas de miles de dólares. 
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Trascendidos 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/el-corrido-de-monreal 
Como le adelantamos en este espacio, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador instruyó a su equipo a trabajar de manera coordinada para que no 
haya ningún motivo o conflicto que retrase la inauguración del Tren Maya 
en diciembre de 2023, sobre todo en el Tramo 5 entre Cancún y Playa del 
Carmen, y que llega a Tulum, suspendido por un juez. Nos hacen ver que, 
para esta misión, quien se sacó la rifa del jaguar es el secretario de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano, Román Meyer Falcón, designado por el 
Presidente como responsable de dicho tramo, sobre todo deberá desactivar 
cualquier foco rojo con pobladores y ejidatarios dueños de los terrenos por 
donde pasará el proyecto ferroviario. Nos dicen que a don Román le llegó su 
prueba de fuego, pues para algunos funcionarios el Tren Maya ha 
representado su pase al congelador de la autollamada Cuarta 
Transformación. 
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-07-04/op229560 
¿EN SERIO no hay nadie en toooda la 4T que le diga al Presidente que la 
está regando con la comunidad judía de México y el mundo? Resulta 
preocupante la insensibilidad de Andrés Manuel López Obrador al usar tan 
a la ligera la figura de Hitler para atacar a sus críticos. 
Y MÁS cuando el Comité Central de la Comunidad Judía de México y Tribuna 
Israelita emitieron un comunicado para señalarle al mandatario que toda 
comparación con "el régimen más sanguinario de la historia" es no sólo 
lamentable, sino inaceptable. Pero ni así lo entendió AMLO y volvió a 
arremeter diciendo que las y los judíos no tienen ¡patente de corso! para 
oponerse a eso que llama su "transformación". 
NO SE ENTIENDE que López Obrador insista en banalizar la figura del mayor 
asesino de la historia, minimizando de paso el Holocausto. Y menos se 
entiende que el presidente de México generalice en contra de toda una 
comunidad... ¡de mexicanos! 
A MENOS, claro, que AMLO crea que la comunidad judía del país no es 
mexicana. Entonces habría que preguntarse si, más bien, ya se le pegó al 
Presidente el antisemitismo de sus intelectuales de caricatura. 
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Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1423 
Que el gobernador de Sinaloa, Rubén Rocha, ya se puso en contacto con el 
general Luis Cresencio Sandoval, titular de la Defensa Nacional, para que la 
Secretaría de Seguridad Pública y Tránsito de Culiacán, que dejó apenas el 
viernes Mauricio García Rodríguez, sea ocupada por un militar en activo y no 
por el encargado de despacho, Jaime Othoniel Barrón, designado por el 
alcalde Juan de Dios Gámez Mendívil. Se trata de una maniobra para 
impedir que el narco se apodere de aquellas oficinas encargadas de 
combatirlo, solo así se entiende ese manotazo en la mesa. 
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COLUMNAS 
 

Carlos Loret de Mola 
AMLO hoy representa todo lo que prometió desterrar  
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/07/04/amlo-hijo-casa-gris-no-
mentir-robar-traicionar-loret/ 
Andrés Manuel López Obrador (AMLO) llegó a la presidencia de México con 
una máxima: “No mentir, no robar, no traicionar al pueblo”. La ha repetido 
una y otra vez, y la coloca como el eje de las acciones de su gobierno. Pero a 
cuatro años de su triunfo electoral, esos tres mandamientos han sido 
violados repetidamente. AMLO ganó las elecciones de 2018 con varias 
promesas centrales: sacar a millones de mexicanos de la pobreza, pacificar 
el país y ante todo, terminar con la corrupción. De esas promesas no quedan 
ni la estela. El presidente y los suyos perdieron la brújula moral: en la 
desesperación por la falta de resultados —la ola de violencia, la crisis 
económica, la desacreditación de su círculo cercano— han dado la espalda 
a ideales que, en sus muchos años como opositores, prometieron defender 
a toda costa. Hoy, la mal llamada “Cuarta transformación” no es más que 
una retahíla de contradicciones que les revientan en la cara cotidianamente. 
Abandonaron sus banderas históricas y la máxima de “no mentir, no robar y 
no traicionar” se ha convertido en una cruda ironía: han mentido, han 
robado y han traicionado. 
 
Mario Maldonado 
Nuevo escándalo financiero a la vista  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/nuevo-escandalo-financiero-
la-vista 
A las quiebras e intervenciones de Grupo Famsa y Accendo Banco está a 
punto de sumarse una empresa que ya dejó de pagar a sus inversionistas y 
estuvo relacionada con el escándalo de los 800 millones de pesos que 
invirtió Segalmex en contra de las leyes de administración de recursos 
públicos: la firma Corafi-Escorfin, que encabezan René Dávila de la Vega y 
Roberto Guzmán García. Se trata de dos empresas que operan en grupo 
mediante un esquema de emisiones de deuda privada, con una red de 
promotores bursátiles y jugosas comisiones que se ofrecen a tesoreros de 
los gobiernos estatales, fondos de pensiones estatales, sindicatos y 
universidades públicas.  

https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/07/04/amlo-hijo-casa-gris-no-mentir-robar-traicionar-loret/
https://www.washingtonpost.com/es/post-opinion/2022/07/04/amlo-hijo-casa-gris-no-mentir-robar-traicionar-loret/
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/nuevo-escandalo-financiero-la-vista
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/nuevo-escandalo-financiero-la-vista


 

 

 

 
También se colaron al negocio con casas de bolsa a las que no han pagado. 
Se habla de que el tamaño de la deuda colocada en el mercado rebasa los 
10 mil millones de pesos y las autoridades investigan si existe un esquema 
piramidal –conocido como ponzi– en el que no hay fuente de pago. 
 
Héctor de Mauleón 
¡Abrazos!  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/hector-de-mauleon/abrazos 
El 14 de julio de 2020 el gobierno de Tamaulipas le envió al presidente 
Andrés Manuel López Obrador un listado de carpetas de investigación y 
órdenes de aprehensión pendientes de cumplimento, dictadas por el 
gobierno del estado, en contra de los principales líderes de las 
organizaciones criminales que operan en Tamaulipas el narcotráfico, la trata 
de personas, y el huachicoleo, entre otros delitos federales. 
El documento, cuya copia se halla en poder del columnista, fue recibido por 
la oficialía de partes de la Secretaría de Gobernación y por la oficina de 
Coordinación de Control, Gestión y Relaciones Públicas de la Segob. 
Incluía los nombres, los apodos y los domicilios de esos cabecillas criminales. 
También, el listado de las relaciones familiares de los principales jefes de la 
delincuencia organizada en Tamaulipas. 
 
Sergio Sarmiento 
Dudas refinadas  
https://www.reforma.com/dudas-refinadas-2022-07-04/op229562 
"Y una vez que tengamos las dos refinerías, vamos a bajar los precios de los 
combustibles". Andrés Manuel López Obrador, 11.4.18 
El 11 de julio de 2018, días después del triunfo electoral de López Obrador, 
entrevisté en radio a Rocío Nahle, quien afirmó que el nuevo régimen 
"rehabilitaría" las seis refinerías existentes y construiría una más, no dos 
como prometía el candidato en campaña o su Proyecto de Nación. Las 
rehabilitaciones se llevarían a cabo en seis o siete meses, mientras que la 
nueva refinería estaría produciendo "en tres años... La refinería costaría 
alrededor de 6 mil millones de dólares... Una refinería bien operada, bien 
trabajada, se paga sola en cinco o seis años. Por eso es que en otras partes 
se construyen". 
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Carlos Marín 
¿Lo peor de ahora es “lo mejor…”?  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/lo-peor-de-ahora-es-lo-
mejor 
El jueves reciente, víspera del cuarto año de su triunfo electoral, el 
presidente López Obrador caminaba cabizbajo hacia el atril del salón 
Tesorería para ofrecer su mañanera cuando alguien le gritó “¡Ánimo…!”. 
Replicó con una desconcertante frase: “¡Ánimo, que lo mejor es lo peor que 
se va a poner esto…!”. Y se carcajeó. 
Si fue chiste, nadie lo entendió. No es la primera vez que dice algo como eso, 
tan negativo: También fue jueves el 2 de abril de 2020 cuando, para darles 
“confianza y seguridad” a sus gobernados, expresó que la pandemia no era 
más que “una situación pasajera; una crisis transitoria de salud pública. Esto 
significa que vamos a salir pronto, que no es una debacle; que son mucho 
más nuestras fortalezas que nuestras debilidades o flaquezas. Es mucho 
pueblo y es mucha cultura la del pueblo de México como para no poder 
enfrentar esta adversidad”. 
 
Enrique Quintana 
La infraestructura terminará hecha un desastre  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/07/04/la-infraestructura-
terminara-hecha-un-desastre/ 
El viernes pasado, en medio de una gran fiesta, se “cortó el listón” a la 
refinería de Dos Bocas. No fue una inauguración en sentido estricto, si se 
entiende por inauguración el arranque de sus operaciones. 
Con este evento, suman dos los proyectos emblemáticos del presidente 
López Obador, a los que se le ha hecho fiesta. El viernes pasado 
comentamos en este espacio que no todos los proyectos de infraestructura 
del gobierno de López Obrador son iguales. Tienen perspectivas muy 
diferentes. 
 
Raymundo Riva Palacio 
AMLO va contra el aborto  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/07/04/amlo-va-
contra-el-aborto/ 
Una nueva regresión a políticas sociales conquistadas por las mujeres está 
cocinando el presidente Andrés Manuel López Obrador, que inspirado por 
el reciente voto en la Suprema Corte de Justicia de Estados Unidos que  
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revierte 50 años de historia en Roe vs. Wade, está consultando si con 
argumentos similares podría empezar a desmantelar el derecho al aborto 
en México. Nada extraño. López Obrador es un conservador en muchos 
sentidos, y su concepto de las mujeres, como se ha demostrado por años, es 
que son inferiores. En las dos últimas semanas López Obrador conversó con 
un poderoso ministro de la Suprema Corte de Justicia y con un abogado de 
la Fiscalía General de la República para que le explicaran los argumentos del 
juez Samuel Alito, quien hizo la ponencia que revierte Roe vs. Wade, y 
explorar las posibilidades que pudieran revertir en México las leyes de 
despenalización del aborto, sin olvidar las implicaciones sociales y políticas 
que podría tener una acción de tal envergadura. 
 
Darío Celis 
La guerra inicia  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/07/04/la-guerra-inicia/ 
TRAS EL ASESINATO de los dos jesuitas en Chihuahua y los ataques de 
Andrés Manuel López Obrador a la Iglesia Católica, en pleno luto, la Curia 
Vaticana encabezada por el Papa Francisco, los obispos del país y las 
congregaciones religiosas que trabajan en México “excomulgaron” ya al Jefe 
del Ejecutivo y tomaron distancia de la 4T. La Conferencia del Episcopado 
Mexicano (CEM), integrada por cardenales, arzobispos, obispos mexicanos y 
superiores religiosos, es un secreto a voces que la relación con el inquilino 
de Palacio Nacional es un fracaso: no hay diálogo ni con él, ni con su 
gobierno. Y nada tienen que ver las creencias personales, cristianismo o 
masonería, del tabasqueño, sino que para él, su administración y su 
movimiento político, la Iglesia Católica no existe como actor relevante, con 
todo y que de los 127 millones de mexicanos que hay 77.7% se consideran 
católicos: es decir, 7 de cada 10 individuos. 
 
Martha Anaya 
La iglesia insiste  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/7/4/la-iglesia-insiste-418879.html 
Han transcurrido 13 días desde el asesinato de dos jesuitas en la sierra 
tarahumara. La ola de indignación no cesa. Dentro y fuera de los templos, 
aumentan las protestas. Prelados de distintas zonas del país suman 
denuncias. De lado el silencio, los religiosos alzan la voz como pocas veces: 
Recriminan, demandan, exigen al gobierno federal: ¡Cambien la estrategia 
de seguridad!  
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“Los abrazos ya no alcanzan para cubrir los balazos”, lanzó en primera 
instancia el padre Javier “Pato” Ávila, desde Cerocahui, durante la misa de 
los sacerdotes asesinados, Javier Campos, “El Gallo”, y Joaquín César Mora 
Salazar, “El Morita”. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/07/04/opinion/008o1pol 
Anteayer se declaró formalmente constituido el Frente Cívico Nacional 
(Frecín o FCN), una etiqueta más del mismo producto genérico anti4T que 
no encuentra su lugar, ni su fórmula definitiva, en la estantería electoral. 
Son más o menos los mismos (en otras proporciones, con niveles 
representativos a la baja y con distintos apetitos grupales) que en otros 
ámbitos y con otros membretes proclaman un antiobradorismo unido en 
2024. A la reunión constitutiva acudieron militantes o ex militantes de los 
partidos Acción Nacional (como Gustavo Madero), de la Revolución 
Democrática (Guadalupe Acosta Naranjo), un empresario priísta (Juan 
Francisco Torres Landa), una ex candidata presidencial en 1994, a nombre 
del Partido del Trabajo (Cecilia Soto). También forman parte del proyecto un 
senador solitario, formalmente independiente, Emilio Álvarez Icaza, y 
Mariana Moguel, hija de la ex secretaria peñista Rosario Robles. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

No lograron descabezar al Ejido Todos Santos; ganó el "no a la 
remoción"  
https://www.diarioelindependiente.mx/2022/07/no-lograron-descabezar-al-ejido-todos-
santos-gano-el-no-a-la-remocion 
Baja California Sur, La Paz. - Sin llegar a la violencia como en asambleas 
previas, el Ejido Todos Santos votó por la “no remoción” de los miembros del 
Comisariado Ejidal, órgano colegiado que ejecuta los acuerdos de su 
asamblea y tiene una presidenta, una secretaria y una tesorera. 
La Procuraduría Agraria (PA) convocó y declaró procedente, con la 
presencia de 140 ejidatarios, llevar a cabo una asamblea para su remoción 
el pasado domingo 3 de julio. Esta fue solicitada por un grupo de cerca de 
30 ejidatarios opositores, para removerlas de su cargo y sustituirlas, lo que 
no prosperó. El visitador Ezequiel López Castro, comisionado de la PA por el 
representante en BCS, Víctor Manuel Estrella Valenzuela, condujo la sesión, 
luego de convencer a los ejidatarios de ingresar a la Casa Ejidal, que a las 
10:30 de la mañana se encontraba bajo llave y sin intenciones de ser abierta. 
 
Celebran 4to. Año del triunfo de AMLO en la jornada bienestar 
para la familia  
http://www.expedientepublico.info/celebran-4to-ano-del-triunfo-de-amlo-en-la-jornada-
bienestar-para-la-familia/ 
Baja California, Tijuana. - Celebrando el cuarto aniversario de la llegada del 
Gobierno de la Cuarta Transformación y el triunfo en las urnas del 
presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, este fin de semana el 
delegado federal único en Baja California, Alejandro Ruiz Uribe, encabezó la 
Tercera Jornada Bienestar para la Familia en San Quintín. 
“Esta jornada se trata de eso, de acercar el gobierno a la gente, que las 
dependencias federales vengan al corazón de su comunidad no solo a 
escucharlos sino a resolver sus demandas. El Gobierno de la 4ta. 
Transformación está aquí porque no es simulación sino hechos de 
gobierno”, dijo el delegado federal único.  
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Asistieron a esta jornada: El Presidente del Concejo Municipal Fundacional 
de San Quintín, Jorge López Peralta… También al titular de la oficina de 
Representación de la Secretaria de Seguridad y Protección Ciudadana en 
Baja California, Francisco Ramos Arce, el titular de la Procuraduría Agraria 
en Baja California, Mtro. Ricardo Cárdenas, el titular del Registro Agrario 
Nacional en Baja California, Pablo Armenta, Roxana Soto, titular del 
programa Crédito a la Palabra y el Capitán Alfredo Peralta Celestino de la 
Secretaría de la Defensa Nacional SEDENA. 
 
Convocará Procuraduría Agraria a elección en Comunidad 
Indígena de Aquila  
https://colima.quadratin.com.mx/michoacan/convocara-procuraduria-agraria-a-eleccion-
en-comunidad-indigena-de-aquila/ 
Michoacán, Coahuayana. - El Tribunal Unitario Agrario 38, TUA 38, hará valer 
la medida precautoria dictada en el mes de mayo, y no reconocerá a 
ninguna directiva de la Comunidad Indígena de San Miguel Aquila que le 
sea presentada como electa en convocatoria lanzada por Juan Carlos 
Martínez Ramos y su grupo minoritario.  
Lo anterior fue informado por el TUA 38 a los representantes del grupo 
mayoritario de la Comunidad Indígena de San Miguel Aquila que acudieron 
a la sede de la autoridad agraria en Colima, donde se entrevistaron con el 
magistrado Jorge Arturo Bernal Lastiri, al que informaron que el próximo 11 
de julio acudirán de nuevo en masa a las instalaciones de este juzgado 
agrario para verificar que se cumpla con las medidas precautorias dictadas. 
(Información disponible en 1 portal distinto) 
 
Ejidatarios de Yaxkukul acusan a la Procuraduría Agraria de 
anomalías por la renuncia de campesinos  
https://www.poresto.net/yucatan/2022/7/2/ejidatarios-de-yaxkukul-acusan-la-
procuraduria-agraria-de-anomalias-por-la-renuncia-de-campesinos-342346.html 
Yucatán. - Ejidatarios de Yaxkukul denunciaron una serie de irregularidades 
que se están dando en el ejido, ocasionadas por la Procuraduría Agraria, 
especialmente por la licenciada Margiovannini Vallejo Cerón y el personal 
del Registro Agrario Nacional. Los campesinos relataron que el 24 de 
septiembre del 2015, treinta y ocho ejidatarios renunciaron al ejido Yaxkukul, 
derivado de un acuerdo conciliatorio, ya que dichas personas habían 
cometido una serie de tropelías con Gabriel Guzmán Millet en este ejido y  
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ellos optaron por renunciar y formar su propio ejido, hasta Gabriel Guzmán 
Millet les compró hasta su Casa Ejidal. 
Después de más de siete años, se presenta en el ejido la licenciada 
Margiovannini Vallejo Cerón, de la Procuraduría Agraria, diciendo que no 
existen las renuncias en el Registro Agrario Nacional, y proponiendo que se 
incorporen nuevamente al ejido varias de esas personas, e inclusive, en 
complicidad con el presidente del comisariado ejidal Gilberto Chan Aké. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 04/07/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5656958&fecha=04/07/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se modifica el Anexo 1 del diverso por el que se 
establecen las Reglas de Operación del Programa de Conservación para el 
Desarrollo Sostenible (PROCODES), para el ejercicio fiscal 2022, publicado el 
31 de diciembre de 2021. 
 
Solicitará Morena en Congreso mediación de Segob en 
conflicto de mina en puerto Peñasco, Sonora  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/solicitara-morena-en-congreso-mediacion-de-
segob-en-conflicto-de-mina-en-puerto-penasco-sonora 
La bancada de Morena presentará un punto de acuerdo ante la Comisión 
Permanente del Congreso de la Unión para que la Secretaría de 
Gobernación instale una mesa de negociación donde participe el gobierno 
de Sonora, la empresa minera que pertenece a Grupo Peñoles y los 
ejidatarios afectados, para resolver un conflicto derivado de la explotación 
irregular durante tres años de oro, plata y otros minerales. 
Ello después de que campesinos y jornaleros del ejido El Bajío, 
perteneciente al municipio de Caborca, Sonora, solicitaron el respaldo del 
presidente Andrés Manuel López Obrador para que se cumpla una 
sentencia contra la minera Penmont, filial de la compañía mexicana 
Fresnillo PLC, de Grupo Peñoles, emitida por el Tribunal Unitario Agrario 
(TUA). 
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¿Qué mostró México en el Foro Urbano Mundial?  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/asociacion-mexicana-de-urbanistas-ac/que-
mostro-mexico-en-el-foro-urbano-mundial 
El Foro Urbano Mundial (WUF), organizado bienalmente, es la principal 
conferencia mundial sobre urbanización sostenible. En su onceava edición 
se llevó a cabo en la ciudad polaca de Katowice del 26 al 30 de junio de 2022 
con el tema de "Transformando nuestras ciudades para un mejor futuro 
urbano". El WUF fue establecido en 2001 por las Naciones Unidas para 
examinar uno de los problemas más apremiantes que enfrenta el mundo 
hoy en día: la rápida urbanización y su impacto en las comunidades, 
ciudades, economías, cambio climático y políticas. El primer WUF se llevó a 
cabo en Nairobi, Kenia, en 2002 y desde entonces se ha llevado a cabo en 
todo el mundo. En el programa sólo se identificaron a dos ponentes 
mexicanos: la alcaldesa de Nuevo Laredo, Carmen Lilia Canturosas Villarreal, 
con una participación sobre gobernanza y planeación urbana; y a Martha 
Delgado Peralta, Subsecretaria para Asuntos Multilaterales y Derechos 
Humanos de la Secretaría de Relaciones Exteriores quién presentó el Atlas 
Prospectivo Territorial-Industrial  
(https://onuhabitat.org.mx/index.php/atlas-prospectivo-territorial-indust...).   
La Secretaría de Desarrollo Agrario Territorial y Urbano no presentó los 
avances que presentan los diferentes instrumentos de planeación que ha 
generado como el Programa Sectorial de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano 2020-2024, Programa Nacional de Vivienda 2019-2024, la Estrategia 
Nacional de Ordenamiento Territorial o la Política Nacional de Suelo. O bien 
sobre sus programas y guías entre los que destacan el Programa Territorial 
Operativo de la Zona Norte del Valle de México, los Lineamientos 
simplificados para elaboración de planes o programas municipales de 
desarrollo urbano, la Guía Trazando Ciudades para integrar a las personas 
en la planeación urbana, la Guía Movilidad 4s para México: Saludable, 
Segura, Sustentable y Solidaria entre otras. 
 
Precisa Semarnat sobre recomendaciones de la ASF en la 
Cuenta Pública 2021  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/precisa-semarnat-sobre-recomendaciones-de-la-
asf-en-la-cuenta-publica-2021 
La Secretaría de Medio Ambiente y Recursos Naturales precisa que no tiene 
ninguna recomendación de la Auditoría Superior de la Federación de la 
Cuenta Pública 2021, como publicó un diario de circulación nacional. 
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El primer informe de resultados a la Comisión de Vigilancia de la Cámara de 
Diputados sobre el ejercicio del gasto del año pasado, incluye cinco 
revisiones realizadas al sector medio ambiente, en específico a la Semarnat, 
a la Comisión Nacional Forestal, al Instituto Mexicano de Tecnología del 
Agua y a la Comisión Nacional del Agua. 
 
Invierte Sedatu más de mil 500 mdp en obras de mejoramiento 
urbano en Baja California  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/invierte-sedatu-mas-de-mil-500-mdp-en-obras-de-
mejoramiento-urbano-en-baja-california 
Baja California, Ensenada. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y 
Urbano (Sedatu), a través del Programa de Mejoramiento Urbano (PMU), ha 
realizado en la entidad 46 obras de infraestructura con una inversión de más 
de mil 500 millones de pesos (mdp) en colonias fronterizas y de alta 
marginación. Durante tres años consecutivos se realizaron obras públicas 
en Tijuana, Mexicali y Ensenada generando 12 mil empleos directos en 
comunidades con mayor rezago urbano y social. Entre 2019 y 2021, a través 
del PMU y en coordinación con la Comisión Nacional de Vivienda (Conavi), 
se han invertido cerca de 620 mdp para apoyar de forma directa a más de 6 
mil 300 familias para ampliar, construir o mejorar su vivienda. 
 
Informa Semarnat sobre evaluación del proyecto Parque Solar 
Audi México, en Puebla  
https://www.gob.mx/semarnat/prensa/informa-semarnat-sobre-evaluacion-del-proyecto-
parque-solar-audi-mexico-en-puebla 
Respecto a la autorización de la Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) 
del proyecto Parque Solar Audi México (21PU2022ED039), por parte de la 
empresa Audi México S.A. de C.V., en el estado de Puebla, la Secretaría de 
Medio Ambiente y Recursos Naturales, a través de su oficina de 
representación en esa entidad informa que el trámite fue rechazado debido 
a que la MIA, presentada el 26 de mayo del presente año, debió realizarse en 
la modalidad regional y no particular. El proyecto consiste en una planta de 
generación de energía eléctrica mediante la conversión fotovoltaica y se 
pretende desarrollar dentro de los terrenos de la planta Audi México, la cual 
se encuentra a 1 km al sur del poblado de San José Chiapa. 
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Avanza el ordenamiento territorial de Tulum, celebra Sedatu  
https://elquintanaroo.mx/avanza-el-ordenamiento-territorial-de-tulum-celebra-sedatu/ 
Quintana Roo. - La colaboración entre los tres niveles de gobierno ha 
permitido que la estrategia de planeación y ordenamiento territorial de 
Tulum avancen. Esto incluye a los proyectos que vendrán como lo es el 
aeropuerto y el Parque Nacional del Jaguar. En estos trabajos de 
colaboración participan la Federación a través de la Secretaría de Desarrollo 
Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), el Gobierno de Quintana Roo, la 
Agencia de Proyectos Estratégicos de Quintana Roo (Agepro) y el 
Ayuntamiento de Tulum. Román Meyer Falcón, titular de Sedatu, celebró el 
trabajo el equipo para que los proyectos avancen, “Buena voluntad de 
Carlos Joaquín, Marciano Dzul Caamal y sus equipos para hacerlo una 
realidad”, expresó. El pasado 2 de julio en Tulum se llevó a cabo una 
presentación del Proyecto Parque Nacional Jaguar e Instrumentos de 
Planeación. 
 
Desarrollo del Parque Nacional del Jaguar avanza en Tulum  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Desarrollo-del-Parque-Nacional-del-Jaguar-
avanza-en-Tulum-20220703-0028.html 
Quintana Roo, Cancún. - Para el mes de agosto se proyecta el arranque de 
las obras del Parque Nacional del Jaguar. Ya está en proceso la licitación de 
la barda perimetral que rodeará las más de 2,000 hectáreas que conforman 
la reserva. A mediados de junio la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu) anunció las bases de la convocatoria para la edificación 
de la barda perimetral del Parque Nacional del Jaguar, que se construirá en 
una superficie de 2,258 hectáreas en la zona selvática del municipio de 
Tulum. El proyecto fue presentado oficialmente el pasado 29 de enero y 
busca detener el crecimiento urbano desmedido, particularmente en la 
ciudad de Tulum. 
 
Aplazan de nuevo audiencia judicial del Tramo 5 sur del Tren 
Maya  
https://www.eleconomista.com.mx/estados/Aplazan-de-nuevo-audiencia-judicial-del-
Tramo-5-sur-del-Tren-Maya-20220703-0066.html 
Quintana Roo, Cancún. - Se aplazó para el 5 de julio la audiencia incidental 
del amparo 884/2022 en la que se definirá si se anula la suspensión que 
desde el pasado 18 de mayo mantiene detenidas las obras del Tramo 5 sur 
del Tren Maya.  
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Originalmente, la audiencia se fijó para el pasado viernes 1 de julio, luego de 
que el Juzgado Primero de Distrito con sede en Yucatán admitió el recurso 
de revisión promovido por el Fondo Nacional de Fomento al Turismo 
(Fonatur), mediante el cual solicitó anular la suspensión de las obras 
alegando que ya cuenta con la autorización de impacto ambiental para el 
Tramo 5 sur. Dos días después, el juez también admitió la ampliación del 
amparo promovida por grupos ambientalistas, la cual controvierte el hecho 
de que Fonatur solicitase anular la suspensión de las obras. 
 
Audi revisa decisión de Semarnat sobre parque solar en Puebla  
https://www.milenio.com/negocios/puebla-audi-revisa-decision-semarnat-parque-solar 
Puebla. - Después que la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat) dio a conocer que rechazó la autorización de 
Manifestación de Impacto Ambiental (MIA) para el proyecto parque solar 
Audi México, en Puebla, ya que debió considerar una evaluación regional, la 
empresa armadora de vehículos afirmó que es respetuosa de las leyes y 
reglamentos vigentes, por lo que se encuentra en un proceso de entrega de 
documentación adicional a las autoridades competentes.  
En un comunicado, la empresa detalló que "hoy en día, la compañía se 
encuentra en un proceso normativo de autorización para la instalación de 
paneles solares al interior de su planta de San José Chiapa. El proyecto está 
diseñado únicamente para consumo de la armadora y la energía generada 
se utilizará exclusivamente para llevar a cabo parte del consumo energético 
que le permite la producción global del Audi Q5". 
 
Después de 29 años, San Isidro recupera territorio invadido por 
Amway-Nutrilite  
https://piedepagina.mx/recupera-san-isidro-territorio-invadido-por-amway-nutrilite-
ganaron-hace-29-anos/ 
Jalisco, San isidro. - El jueves 30 de junio de 2022 será recordado por los 
pobladores de San Isidro, en el municipio de San Gabriel, como un día 
histórico. Después de 29 años de luchar en los tribunales agrarios de México 
para que se ejecutara una sentencia, el gobierno federal inició por fin el 
proceso legal para entregarles la posesión de 280 hectáreas. 
Este territorio es la Hacienda El Petacal, que, desde el 23 de agosto de 1939, 
por decreto presidencial de Lázaro Cárdenas del Río, se le dotó al ejido San 
Isidro. Pero los ejidatarios nunca tomaron posesión. 
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Tambalea una barda en el AIFA  
https://www.reforma.com/tambalea-una-barda-en-el-aifa/ar2429910 
Estado de México. - Tan rápido como el Ejército construyó medio kilómetro 
de la barda del Aeropuerto Internacional Felipe Ángeles (AIFA), así está por 
colapsar debido al hundimiento del suelo de hasta 20 centímetros en el 
poblado de San Miguel Xaltocan. Los pobladores consideran que esto es 
culpa de las prisas del Ejército y, en cierta forma, un castigo, pues la mañana 
del 27 de mayo los soldados se metieron a la fuerza a sus terrenos para 
construir durante el día y la noche lo que faltaba de la barda, ubicada en la 
salida principal hacia el Circuito Exterior Mexiquense, junto a lo que será la 
entrada del Tren Suburbano. Los habitantes de Xaltocan habían montado 
durante más de un mes un campamento en el nuevo centro escolar, en 
protesta por el incumplimiento de la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu) en las obras prometidas junto con el AIFA: la 
reubicación de un kinder, una primaria y una secundaria, un centro médico, 
un museo y la remodelación de la plaza principal. 
 
Refinería Olmeca cumplió con todos los permisos ambientales: 
Semarnat  
https://www.xevt.com/tabasco/refineria-olmeca-cumplio-con-todos-los-permisos-
ambientales/219599 
Tabasco. - La titular de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales (Semarnat), María Luisa Albores González, afirmó que la refinería 
Olmeca, en Dos Bocas, Paraíso, cumplió con todos los permisos 
ambientales. En su paso por Tabasco, con motivo de la inauguración de la 
nueva planta de refinamiento, la funcionaria federal aseguró que 
actualmente no existen conflictos contra el proyecto.  
Albores González refirió que la refinería puede operar con normalidad, sin 
riesgos de ocasionar daños ambientales no previstos. 
"- ¿Siguen los conflictos con los estudios de impacto ambiental sobre la 
refinería? – No, no siguen en conflicto, vamos bastante bien, hicieron un 
muy buen trabajo en la parte ambiental – ¿Entonces ya no tienen ningún 
conflicto? – No, no hay ningún conflicto – ¿Puede operar con normalidad la 
refinería? – Claro que sí, tiene todos sus permisos", apuntó. 
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